

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 1.º de Setiembre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.080.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Gil, abad, san Lepo, san Lupo, y san Arturo.

LA VERDAD

Santander 1.º de Setiembre de 1886.

BULGARIA Y LA DIPLOMACIA.

La llegada de M. de Bismarck á Franzensbad tiene aún más importancia política que su estancia en Gastein, y sus conversaciones con M. de Giers serian algo más interesantes de conocer que las que ha tenido con el emperador Francisco José. Entre ministros de esta categoría la política viene á ser práctica y las cosas se llaman por su nombre. Los dos hombres de Estado han sentido la necesidad de entenderse y tal vez de agrandar las bases indicadas en Gastein y en Peterhof para la renovacion de la triple alianza. El emperador Guillermo ha querido en esta ocasion dar una satisfaccion bien caracterizada al czar, cuyos cargos los ha encontrado siempre perfectamente justificados. El viaje del canciller de Alemania yendo al encuentro de M. de Giers, que habia declinado la invitacion de ir á Gastein antes de saber á qué atenerse sobre las resoluciones tomadas por los dos soberanos alemanes, lo prueba suficientemente. En el momento en que la Inglaterra ni ninguna otra potencia no recibian la menor comunicacion sobre la conferencia de los dos emperadores ni de sus ministros, el czar estaba al corriente de las resoluciones adoptadas y sabia con una satisfaccion evidente que la accion de la Rusia en el Este de la península de los Balcanes era libre de manifestarse en la forma que le conviniera.

Ciertamente M. Zankoff supo por M. Bogdanoff ú otro agente ruso las disposiciones de las potencias, y que formó su plan para escribir al príncipe Alejandro, despues de saber el acuerdo que intervino entre ellas y seguro de la impunidad en caso de no salir bien.

Está probado, á pesar de lo extraña que parece esta afirmacion, que el golpe de Estado del 21 de Agosto sorprendió á los tres imperios, lo mismo que la revolucion del 18 de Setiembre que hizo el príncipe Alejandro. ¡Y dicen que la política es el arte de preveer los acontecimientos! Cuando llegó el parte á San Petersburgo de que el príncipe Alejandro preso habia sido conducido á

Reni, el emperador interpuso su autoridad, y dió la órden de poner inmediatamente en libertad á su Real primo.

M. de Bismarck prevenido, aprobó esta conducta, que calificó de generosa y de imprudente. Hubiera sido más político, segun él, de llamar al príncipe Alejandro á San Petersburgo, de morigerarlo y de hacer de él un aliado. Pero el príncipe, segun se asegura, puesto al corriente de lo que se habia concertado en Gastein, y colocado en esta alternativa de tener que renunciar á hacer de la Bulgaria un país independiente ó de someterse completamente á la Rusia y ser su humilde vasallo, prefirió abandonar su trono. Ahí debe de estar el verdadero secreto de su docilidad á aceptar los acontecimientos sobrevinidos en Sofía.

Al ver su sueño destruido, sabiendo que nada, podia esperar de Inglaterra ni de Turquía despues de la resolucion adoptada por los dos imperios, de no hacer el menor movimiento para detener la Rusia, se sometió y abdicó voluntariamente una corona que podia ceñir de nuevo en presencia de las manifestaciones de la poblacion búlgara.

El apoyo que el príncipe Alejandro esperaba encontrar por parte de Inglaterra, le ha faltado por completo. Es lo que le ha perdido. Solo ha sido un peon en el tablero de ajedrez de esta potencia, que se sirvió de él para impedir por algun tiempo las miras de la Rusia, cuando el czar reclamó con tanta fuerza despues de la revolucion de la Rumelia la vuelta al *statu quo ante*.

Los estadistas ingleses no se atrevieron á ser consecuentes hasta el fin con su política. El Sultan, lo mismo que el príncipe Alejandro, se vió abandonado, no se atrevieron á arriesgar la partida contra la Rusia, y el príncipe se quedó aislado en frente del czar que debia muy pronto vencer todas las resistencias.

La Alemania y el Austria tienen que pedirle á la Rusia demasiado en otros puntos para no concederle ese por completo. La entrevista de Frauensbad es la prueba mas perentoria.

A la hora presente los destinos de la Bulgaria están determinados por un tiempo... limitado. En Sofía la calma es completa; la cuestion búlgara ha entrado en la fase diplomática.

Los espíritus están muy escitados en Berlin y en toda la Alemania, y si M. de Bismarck escucha los votos unánimes de la opinion pública en Alemania, no debe dejar sacrificar el príncipe á la Rusia. La ocupacion de la Bulgaria no obtendria la aprobacion de la Alemania ni del Austria. El príncipe de Bismarck ha llegado á Berlin. La unanimidad de la opinion en Alemania

pide la vuelta del príncipe Alejandro á Sofía.

Una ocupacion rusa de la Bulgaria no tendria lugar sino de acuerdo con la Alemania y el Austria.

(De nuestro corresponsal en París.)

Despues de recibido el anterior escrito, el telégrafo ha anunciado la entrada del príncipe Alejandro en Bulgaria, desoyendo los consejos de Bismarck y sin temor á la ambicion moscovita.

La cuestion de Oriente vuelve, pues, otra vez á estar sobre el tapete, y no será difícil que en breve plazo Rusia ó Inglaterra arrojen al mismo tiempo la máscara con que se cubren y emprendan resueltamente su marcha hácia Constantinopla, objetivo principal de ambas potencias en esta cuestion.

Pisto político

«Pero no creemos, volvamos á decirlo, que se repitan estos hechos, ni que á su sombra se resucite ninguna accion militar. Aquello de Vicalvaro, y de Torrejon de Ardoz y de Villarejo, no puede repetirse. Estos tiempos y estas costumbres imponen procedimientos mas suaves y resoluciones menos violentas. Aparte de que, diga lo quiera *El Liberal*, los Narvaez, los O'Donnell, los Prim, no dejaron herederos de sus audacias ni de sus glorias.»

Esto ha dicho *La Epoca* y su director el nuevo marqués de Valdeiglesias, título que no sabemos si tendrá origen en alguna iglesia adquirida de valde por el novísimo marqués, se habrá echado á dormir tranquilamente exclamando acaso:

¡Si seré yo pillín!

Pero *El Liberal* que no vá á la zaga de *La Epoca* en punto á recuerdos y escarceos motinescos, contesta á la vieja cortesana cumplidamente, empezando, para hacer boca, con la siguiente exposicion de hechos:

«Y debe ser esto cierto, porque si los hubiesen dejado dónde habria ido á parar ya esta situacion?»

Nadie se halla contento ni nadie se considera aquí seguro. Los impuestos continúan abrumando al contribuyente; por todas partes se clama que la injusticia y el favoritismo imperan como en el país más desgraciado; el estancamiento es el santo y seña contra toda reforma exigida por la opinion para el progreso moral, político y económico; la organizacion de los poderes públicos se halla desnaturalizada por el falseamiento permanente de la voluntad electoral; todos se sobresaltan y temen al menor anuncio de perturbacion, el cual hace sentir sus efectos en la cotizacion de los valores públicos. El miedo es una en-

fermedad universal. Lo demostró Cánovas del Castillo á la muerte de D. Alfonso, y por él se halla dominado Moret, que pretende descubrir en todas partes conspiraciones y peligros.»

El cuadro está bien pintado pero no es original ni nuevo, porque desde que se empezó á gritar viva la libertad, en cada esquina y en cada casa y en cada pecho hay un cuadro enteramente igual al que hoy expone en sus columnas el diario zorrillista.

El cual se divierte en poner en grave apuro al marqués de las iglesias de valde ó de Valde-iglesias con esta indirecta algo parecida á las del Padre Cobos:

«Otro que no fuera *El Liberal*, tan persuadido como él de que debe ser cierto lo que afirma *La Epoca*, porque ella nunca se equivoca, se atreveria á indicar que no parece completamente exacto eso de que los Narvaez, los O'Donnell, los Prim, no hayan dejado herederos de sus audacias, porque ahí está el general Martínez Campos que emuló en Sagunto las hazañas de Torrejon de Ardoz, de Vicalvaro y de Villarejo aun con mayor fortuna que sus antecesores en sublevaciones.»

Esto está perfectamente dicho.

Y para remachar el clavo, *El Liberal* lanza contra su adversario está nueva indirecta cuyo misterioso sentido hace poner los pelos de punta:

«¡Y si se dijera á *La Epoca* que estos herederos no acostumbran ser conocidos hasta el mismo momento en que, con fortuna, ó sin ella, dan el golpe de audacia para apoderarse de la situacion? Antes del día de Sagunto, ¿quién hubiese dicho que Martínez Campos era un heredero de las audacias de Prim, Narvaez y O'Donnell? Veinticuatro horas antes hubiera podido decirse, como dice ahora *La Epoca*, que no existian herederos de aquellas audacias, y sin embargo, veinticuatro horas despues se dió á luz como audaz el general Martínez Campos.»

Despues de leer esto creará cualquiera que ya no hay más que decir.

Pues no señor; *El Liberal* es un periódico sin entrañas y se complace en martirizar doblemente á *La Epoca* con el siguiente ejemplo acabadito de sacar del horno de los motines:

«¿Qué acaba de suceder en la Bulgaria? El príncipe Alejandro ha sido destronado por un movimiento militar. Nadie presumia que hubiese un general ó un coronel dispuesto á ponerse al frente de las tropas para exigir al príncipe Alejandro su abdicacion. Existia, sin embargo, ese general ó coronel, aunque desconocido.»

Acaso creerán nuestros lectores que *El Liberal* pretende demostrar con el anterior ejemplo la posibilidad de que en España haya tambien un general ó un coronel desconocido que dé al traste, cualquier día, con esto, con lo otro y con lo de más allá.

—393—

debia tener su privilegio. Abrió la puerta y enseñó su gracioso semblante.

El banquero se levantó en seguida y dió algunos pasos delante de ella, escusándose con las personas extrañas que con él estaban.

—Habia prohibido á tu madre, dijo, dejarte penetrar por este lado.

—Mamá ha salido, respondió la niña, y te he enviado á Emilio por dos veces.

—No tengo tiempo para escucharte... Vuelve en tu cuarto; tan pronto como disponga de un momento iré á verte.

—Es que lo que tengo que pedirte es urgente.

—Ya ves que hay diez personas que tienen que hablarme. Tengo que oirlas... ¿Quieres venir francos?

—No, voy á quedarme aquí; me darás audiencia cuando me llegue el turno.

—Márchate. Está mal hecho venir aquí sin permiso de tu madre... Si te marchas estoy contigo dentro de un cuarto de hora.

—Bueno! Si dejas pasar el cuarto de hora, me voy.

—392—

bia sorprendido precisamente Armanda lo que hubiera querido ocultarle su madre. Oyó que su hermano debia cincuenta mil francos. Por si desconfiaba del testimonio de sus oidos, el aire de preocupacion y disgusto que entrevió en la frente de su madre, se lo hubiera confirmado. Al momento formó dentro de sí misma el proyecto de socorrer á su hermano.

Envió á Emilio á suplicar á su padre que viniese á verla.

M. Heurty no daba á los grandes secretos de su hija tanta importancia como ella; así es que no se apresuró á acceder á su invitacion.

Impaciente, Armanda, despues de haber esperado algunos instantes, volvió á enviar á Emilio, y cuando vió que su padre no venia, despreció la consigna y entró en las oficinas.

Los dependientes suspendieron sus cálculos y cuchichearon al verla pasar; ella no les oyó y pasó resueltamente, bajando los ojos, hácia el gabinete de M. Heurty.

Muchas personas esperaban ya, pero Armanda

—389—

Mi pobre Bénomi, le dijo, te necesito. Es preciso que me prestes cincuenta mil francos.

—Cincuenta mil francos!

—Sí, en seguida; va en ello el honor de Narciso.

—No los tengo. He pagado ya enormes cuotas por ese camarada.

—Los debe.

—Los debe; tambien yo los deberé si pido prestado.

—Tú no tienes que mantener casa.

—Si no se tratase mas que de uno ó dos mil francos enhorabuena! Cómo le dejas contraer semejantes deudas?

—Qué cándido eres! Crees acaso que me pide parecer?

—Pero como se las arregla? Esto traspasa toda la tolerancia del reglamento.

—Nada sé, es una desgracia; pero es preciso remediarla.

—Si le castigases más! sin embargo...

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 67

Pero no pasen pena nuestros lectores puesto que *La Epoca* asegura que los Narvaez, los O'Donnell, los Prim, no dejaron herederos de sus audacias ni de sus glorias; de donde se deduce que para *La Epoca* todo pronunciamiento es una página de gloria, lo mismo cuando derriba ministerios, como hicieron Narvaez y O'Donnell, que cuando derriba tronos, como hizo Prim ayudado de Sagasta y de otros leales servidores del nieto de la señora destronada por ellos.

Del hijo de D. Alfonso, proclamado en Sagunto por Martínez Campos, con permiso de *La Epoca*, que asegura que los Narvaez, los O'Donnell, los Prim, no dejaron herederos de sus audacias ni de sus glorias.

Sobre rumores de orden público dice un diario canovista.

«Nos parece plausible que el gobierno se muestre muy vigilante y muy celoso de la seguridad del orden público; pero no se comprende bien que, mientras sus órganos declaran que ningún peligro rodea á la situación, sigan tomándose medidas de cierto género en Barcelona y en otros puntos, donde, si existe alarma, la crean las órdenes que de Madrid se envían á aquellas autoridades, según varios periódicos aseguran.»

No hay un ministro en el mundo que iguale á D. Segismundo, pues lo mismo hace un tratado que por el miedo obligado arma un lío tremebundo.

Dice *El Semanario de Figueras*, que se dá el caso de existir en la cárcel de dicha ciudad, en concepto de indocumentado, siete meses há, un infeliz llamado Mariano Bigüesca, sin que se sepa de qué se le acusa.

Mas que preso este infeliz parece estar secuestrado. Melgares y el Bizco creo que serian mas humanos.

En caso de que sea cierta la noticia.

Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD.
Madrid 30 de Agosto de 1886.

Mi estimado y respetable amigo: El deseo de poder comunicar á los lectores de LA VERDAD las impresiones que habrian de reflejarse en los círculos políticos de resultas de la llegada á Madrid del ministro de la Gobernacion, que anoche regresó de su expedición, me ha hecho retrasar por veinticuatro horas la presente, que ayer hubiera tenido ménos interés que hoy, que es todo cuanto puede decirse.

Nació el interés con que los noticieros aguardaban la llegada de don Venancio, de saberse que antes de su regreso había conferenciado largo y tendido, en el castillo de Mos, con el marqués de la Vega de Armijo, esfinge que hoy preocupa á los fusionistas, por suponerle el alma de los trabajos que vienen haciéndose respecto á la formación de un nuevo partido, especie de union liberal con su jefe militar y todo, el general Martínez Campos.

Considerada la cosa en sí parece que no entraña gran importancia la formación de un nuevo grupo liberal; pero examinando que por algun lado ha de venir la muerte á la actual situación, todo lo que indique un desprendimiento ó una disidencia, en el seno de sus elementos, merece consignarse, porque forma, por decirlo así, el cuadro sintomatológico de la dolencia, cuyo término todos deseamos.

Si ha de juzgarse por lo que dicen los noticieros, que sin duda han expiado á D. Venancio al levantarse de la cama, su embajada cerca del mar-

qués de la Vega de Armijo no ha producido los deseados efectos. El marqués continúa ofendido por los agravios electorales de que ha sido objeto y disgustado por el giro que toma Sagasta en sus crecientes amistades con los demócratas.

La salida de Camacho del ministerio es considerada tambien por el marqués como una calamidad para el partido fusionista y todo este conjunto de cosas indicios, á juicio del marqués de que es necesario rectificar los rumbos del partido que Sagasta dirige, ó mejor aún, rectificar sus fronteras, dejando fuera de ellas por peligroso todo lastre democrático.

No opina así el presidente del Consejo que fia su existencia á la alianza con los elementos democráticos y á la benevolencia de los republicanos, díganlo sus trabajos llevados hasta la fecha con buen éxito, para atraer á las luchas parlamentarias al jefe del partido zorrillista.

¿Es esto convencimiento en Sagasta de la bondad de su sistema? ¿Es efecto de un refinado maquiavelismo político que consiste en hacer imposible el poder á todo otro partido que no sea el que él dirige? No puedo asegurarlo. Consigno el hecho y dejo al benévolo lector los comentarios que su perspicacia le sugiera.

De este punto de la actitud del marqués de la Vega de Armijo: de las impresiones que el ministro de la Gobernacion ha recogido en Mondariz en sus repetidas conferencias con Salmeron; del éxito de la mision confidencial que ha llevado á Paris el señor Martos que celebra frecuentes entrevistas con el embajador Sr. Albereda y hasta hay quien dice con Ruiz Zorrilla, y de la fecha en que ha de darse por terminada la jornada de la corte, bien sea por regreso á Madrid ó por traslacion á un puerto de mar; de todo esto trata el Consejo de ministros que en estos momentos se celebra.

Puntos son muy áridos para ser resueltos de una sentada, y por tal razon creo que mañana volverán á reunirse los consejeros responsables, con el fin de que Sagasta se traslade á la Granja á poner en conocimiento de doña María Cristina los acuerdos del Consejo. La circunstancia de haber acordado aquel su viaje á la Granja, que tenia dispuesto para mañana, el viernes próximo, robustece mi creencia.

Nada más ocurre de particular.
Suyo afectísimo.—T.

Noticias

De todo un poco.

Una vez era un matrimonio que tenia un hijo, cuya única ocupacion consistia en visitar diariamente la escuela, y sufrir con forzada resignacion las frecuentes excursiones que hacian sobre su espalda las duras correas del dómine.

Y sucedió que una tarde, despues de comer, el rapaz salió de casa con direccion á la del maestro, el padre se marchó á proseguir los trabajos de labranza que habia comenzado por la mañana, y la madre se sentó á la puerta de su modesta vivienda para ocuparse en zurcir los calzones del marido, remendar las camisas del hijo, é hilar abundante cáñamo con que confeccionar prendas nuevas que reemplazasen á las ya casi apolilladas.

Pues señor, que la noche se vino encima, la esposa suspendió por aquel dia su tarea de mujer hacendosa y el esposo regresó á su hogar con la puntualidad acostumbrada, pero el hijo no aparecia. Al principio, los dos cónyuges no se impacientaron, presumiendo que como justo castigo de su holgazanería, el severo maestro le habia condenado á un ayuno riguroso por aquella tarde. Mas al ver que ya la noche habia disipado la luz tenue del crepúsculo, que las callejuelas del pueblo quedaban desiertas, y que aun el mu-

chuelo no habia asomado las narices por la casa paterna, marido y mujer se lanzaron en su busca con todo el afán con que pueden correr un padre y una madre en averiguacion del ignorado paradero de su hijo.

Dos horas despues habian terminado sus activas pesquisas, sin que ninguna de estas hubiera dado un resultado satisfactorio.

Yo no recuerdo lo que sucedió despues; pero puedo asegurar que despues de algunos años, una tarde en que la madre del chiquillo perdido, se hallaba, según costumbre, sentada á la puerta de su morada suspirando quizá por aquel á quien creia muerto, y llorando el fallecimiento casi repentino de su esposo, detúvose ante ella un jóven, no sé si bien ó mal vestido.

Alzó la cabeza la anciana, dirigióle una mirada investigadora, y reconociendo en él á su hijo, le saludó, según las crónicas refieren, con estas palabras:

—Buenas tardes, caballero; ya es hora de volver de la escuela.

Un saludo parecido puede dirigirme á mí el lector viendo destacarse en las columnas de LA VERDAD el epígrafe *De todo un poco*.

Porque ¡no digo yo si hacia días que el tal epígrafe no veia la luz pública!

Acaso no falte quien haya creído que el autor de esta seccion se habia declarado en huelga; pero en Dios y en mi ánima que no ha cruzado por mi imaginacion semejante pensamiento. Lo que ha sucedido es que durante los pasados dias cayó sobre las cajas de nuestra imprenta una tan grande avalancha de original que para que desapareciese cuanto antes, hubo necesidad de hacer abstraccion de otros asuntos que así pueden ser tratados un dia como otro.

Y como la seccion que ahora tienen ustedes á la vista muy poca ó ninguna importancia encierra, fué la primera que se hizo desaparecer de las columnas de LA VERDAD.

Más ya hoy reanuda un servidor de ustedes sus trabajos, y salvos accidentes imprevistos, los continuará sin interrupcion alguna.

No es mucho lo que hoy tengo que decir hoy pero si los cajistas no me cortan los vuelos, como más de media docena de veces sucede, yo haré de tal modo que con pocos asuntos se llene un gran espacio.

Hemos tenido dos dias de fiesta seguidos: el domingo y el lunes, y ambos han sido excelentes, si se atiende á la temperatura que durante ellos ha reinado.

Cuanto á espectáculos, el que más llamó la atencion por lo que tuvo de extraordinario, fué el concierto dado por Sarasate y el sexteto el primero de los dos citados dias en el Circo del Reganche.

A las once y media próximamente y ante un numerosísimo público dió principio la funcion musical, ejecutando el sexteto dos escogidas piezas, que fueron muy aplaudidas.

Despues subió á la plataforma dispuesta al efecto el célebre Sarasate, siendo saludado con una salva de nutridos aplausos y entusiastas aclamaciones.

Cuando el eminente músico arrancó á su violin las notas con que abria el programa á él encomendado, un completo silencio invadió el circo.

Aquel torrente de sublime armonía, que brotando de las cuerdas del violin de Sarasate, iba á caer sobre los espectadores, dominaba con mágico poder los corazones todos, hacian afluir á un mismo punto todas las miradas, y de tal modo hacia crecer el entusiasmo, que hubo momentos en que, solo despues por merced de grandes

esfuerzos conseguia el público respetar el silencio hasta la última nota, hecha vibrar por el Sarate como tiernísimo suspiro, ó agudo gemido.

Tarea ímproba seria la de bosquejar siquiera lijeramente la ovacion que aquel notabilísimo artista obtuvo de la multitud que llenaba el circo.

Quien no la haya presenciado, puede admirarse fácilmente, teniendo en cuenta que Sarasate el violinista por excelencia, y que el pueblo de Santander lo tenia por primera vez ante sí.

Y digo la primera vez porque si bien es cierto que ya habia dado dos conciertos en el Casino del Sardinero, en cambio solo pudo acudir á ellos un público relativamente muy reducido, primero porque no es grande aquel local para conciertos como los referidos, y segundo, porque era crecido el precio á que las localidades se expendian.

Sarasate, modesto como todo hombre de prendas de admiracion que los dilettanti le daban el derecho a mingo con sus exclamaciones y sus aplausos, ejecutó varios trozos no consignados en el programa, y que por lo mismo fueron escuchados con mayor agrado, si cabe, y si cabe más aplaudidos por aquellos.

Anteayer el Sr. Sarasate salió de esta ciudad con direccion á Galicia y Asturias, donde piensan dar veinticuatro conciertos, y donde indudablemente multiplicará de una manera considerable el número de las ovaciones de que siempre y en todos sitios ha sido objeto.

Un detalle curioso de la estancia de Sarasate en esta capital.

Presentóse al célebre artista el popular y celeberrimo, el nunca bien ponderado Nisio Posadas, y díjole con su voz de vendedor de periódicos y cerillas:

—Tiene el gusto de saludar al primer violinista del mundo el primer poeta del Universo. Sarasate, despues de contestar al saludo y de haberse sonreído bondadosamente, depositó en su epidermis el contacto del vil metal hacia ante el artista una reverencia por valor de ochenta reales.

Aquí si que se puede decir, como un compañero de Nisio dijo cierto dia:

«Tú Nisio muy malo estás,
tú no sabes lo que tienes,
tú te chocolate vas,
tu te chocolate vienes.»

Nada de lo que dejo consignado es fábula, mucho menos lo que respeta al verso anterior, que es positivo que Nisio contestó ardentemente furor.

«Tu Cosme eres muy bruto,
y á bruto me ganarás;
pero ¡á hacer jarnas!
jamás, jamás, jamás.»

Por la superioridad ha sido confirmada la providencia del Sr. Gobernador civil de esta provincia, por la que se disponia la supension de eviacion y aprovechamiento de las aguas de la fuente llamada del Amor, y contra la cual habia interpuesto recurso dealzada el Ayuntamiento de Limpias.

Comer es.

Dos individuos estuvieron pocos dias hace en el pueblo de Novales de esta provincia comiendo naranjas, y mientras el uno devoraba una otra al pié del árbol 137 naranjas, el otro se comia 36 limones acompañados de sendas rebanadas de pan.

La noticia hace rechinar los dientes.

—Sí, ayúdame, ahora; despues podrás aconsejarme á tu sabor.

—No hablo más que en provecho tuyo.

—Todos los hombres son iguales! Su padre me repite la misma cancion todos los dias.

—Y tiene razon. Si le hicieras más caso no tendrías que llorar tan á menudo. Si yo tuviera un hijo capaz de cometer locuras tan imperdonables...

—Me canso de decirte que todo proviene de la duraza con que es tratado por su padre. Qué quieres que haga, abandonado como está, sin guía y sin amigos? A tí mismo te habia suplicado que velase sobre él, pero has declinado la moleslia.

—Me ocupa el servicio y, luego, no quiero envejecer en la ignorancia; teugo que estudiar.

—En fin, las recriminaciones son ahora inútiles. Vé á casa. M. Heurty no se negará á adelantarte cincuenta mil francos, Y sobre todo, que no sospeche á qué los destinás.

—Iré; pero ya comprendes que no puedo regalarlos. Lo que yo deje p. rtenecaa á tus hijos, si

no me caso; pero quiero más á tus hijas que á Narciso. Por ser más virtuosas, no merecen ser desheredadas.

—Te firmaré toda clase de obligaciones.

—No es tu firma lo que quiero sino la de Narciso. Es justo que pague sus locuras y sepa que, si antes de mi muerte disipa lo que podía tocarle de mi herencia, nada tendrá que esperar más tarde. Es un débil castigo, pero en fin...

—Dices cosas absurdas!... Crees que no estará pesaroso de lo que le ha sucedido? Hace dos dias que el pobre chico no ha dormido en su cama. No se atreve á entrar en casa.

—Tanto mejor! Lo que le pierde es ser demasiado dichoso. Un poco de miseria le ablandará y le hará más fiel á la consigna.

—Baja conmigo.

—Tienes coche?

—No, he venido á pié.

—¿Sois padres de familia y teneis hijas? M. Heurty despues de haber despedido á Armada. Es una tiranía la que ejercen... Afortunadamente tienen las madres más firmeza. Lo que yo, jamás tengo valor para regañar.

Y anudó la conversacion.

Para prevenir la vuelta de la niña abreniendo audiencias, contestó de pasada á sus clientes, que vio muchos negocios á su cajero y se fue á contratar á Armada antes del décimo quinto minuto.

—Haces bien en cumplir tu palabra, dijo el autor á ben porque no hubiera faltado yo á la mia.

—Qué tienes que pedirme? Habla aprisa, puedo concederte mas que medio segundo.

—Siéntate, es preciso que te lo esplique.

—Cuánta ceremonia! Prefiero darte en seguida los dos ó tres luises.

—Vamos á ver... Pero quisiera saber antes qué no he de tener el derecho de verte cuando quiera. En Saldoma entraba yo en tu gabinete no me echabas fuera. Ahora no quieres recibirme. Esto me subleva.

No se tiene noticia de que estos individuos se hayan convertido á esta hora en naranjo y limonero respectivamente.

Ho se abre la suscripcion entre los propietarios de las casas de la Plaza de la Libertad, para establecer en esta dos buenos juegos de agua.

El digno é ilustrado canónigo de esta santa Iglesia Catedral, D. Francisco Morante, ha sido trasladado á la Metropolitana de Zaragoza.

Felicitemos cordialmente por esto á nuestro respetable amigo.

Uno mas

En breve aparecerá en Valladolid un periódico monárquico integrista con el título de *La Tradición*.

La direccion de este periódico será encomendada segun creemos á un jóven abogado de aquella ciudad que ha ilustrado su nombre con notabilísimos escritos publicados en las columnas de nuestro querido compañero *El Siglo Futuro* y que ha honrado las de LA VERDAD en varias ocasiones.

Con tal director y con el auxilio de ilustrados redactores, que no faltarán por fortuna en Valladolid, *La Tradición* será un periódico digno de su nombre y de su historia.

En las oposiciones celebradas por varias maestras de instruccion primaria para la escuela de Laredo, obtuvieron el primero y segundo lugar respectivamente, despues de brillantes ejercicios, doña Consuelo Fernandez de los Rios y doña Cecilia Bezanilla y Martin, á quienes felicitamos por sus condiciones de ingenio y de instruccion. De las quince presentadas á hacer las oposiciones, se retiraron dos, pero ninguna fué reprobada.

El sábado por la noche uno ó mas chuscos tuvieron la felicísima ocurrencia de tomar por asalto el templete de la Plaza de la Libertad, romper parte de la valla y poner en esta un letrero que, aún cuando no nos dijeron lo que decía, suponemos que no diría cosa buena.

A los autores del hecho, no se les ha visto el pelo, el sereno no ha sido habido, y el Sr. Alcalde no ha tomado ninguna medida.

Esta inaccion de la autoridad es muy conveniente para cierta clase de personas, pues ayer se notaron en el interior del templete señales de haber hecho allí cama redonda algunos individuos que sin duda carecerian de domicilio fijo.

¿Qué tal? El señor Vazquez no dá pruebas de saber tomar bien las medidas.

Pero en asuntos como este, vale más no meterse.

El señor don Amalio Cereceda, virtuoso é ilustrado cura párroco del Santísimo Cristo de esta ciudad, ha sido nombrado, segun nuestras noticias, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Cádiz.

Felicitemos por esto á nuestro respetable amigo, sintiendo, por otro lado, que la ciudad de Santander pierda tan laborioso y digno sacerdote.

En la seccion de Fomento de este gobierno de provincia se ha recibido el título de maestra de primera enseñanza superior, expedido á nombre de doña María Rodriguez Perez.

La Montaña

El señor D. Eduardo Lopez Juarranz inteligente director de la magnífica banda de música de Ingenieros y distinguido y aplaudido compositor, ha tenido la atencion que le agradecemos de enviarnos un ejemplar de la polka titulada *La Montaña*, última produccion del Sr. Juarranz, ejecutada en la noche del lunes con éxito extraordinario en la plaza de la Libertad.

Esta bellísima composicion la ha dedicado su autor á beneficio de la Sociedad "Amigos de los Pobres," y ya se ha puesto á la venta al precio de una peseta cada ejemplar.

Reciba nuestro aplauso el Sr. Juarranz por la nueva muestra que acaba de darnos de su fecundo ingenio.

Despues de girar una visita al Registro de la Propiedad y las notariás públicas de esta capital, salió ayer para Gijon, y con igual objeto, don Emilio Navarro Ochoteco, director general de los Registros de la Propiedad civil y Notariado.

Hemos recibido un opúsculo titulado *Recuerdo de un peregrino Teresiano*, escrito por don Vicente Santos Blanco.

El libro tiene por objeto narrar á grandes rasgos, pero con palabra llena de cristiana vehemencia, la magnífica y nunca olvidada peregrinacion verificada en 1877 en honor de la mística doctora, de la escritora insigne, de la incomparable Santa Teresa de Jesus.

Damos gracias al Sr. Santos Blanco por su atencion.

Por el ministerio de la Gobernacion ha sido confirmada la providencia del gobernador civil de esta provincia por la que se nombraba director-médico de visitas de naves del puerto de Santoña,

con el carácter de interino, á D. Agapito Santa Marina y Prida.

Por término de ocho dias se halla expuesto al público en la secretaría del ayuntamiento de Camargo el borrador del reparto vecinal por la tercera parte para cubrir el déficit de consumos de aquel término municipal en el presente año económico.

Se encuentra en esta ciudad el señor D. German Gamazo, ministro de Ultramar.

Hoy, á las cinco y media de la tarde, ejecutará la banda de ingenieros, en el Sardinero, el siguiente programa:

- Paso doble.—Argüés.
- Zerlina, overtura.—Auber.
- Fantasia de *Hugonotes*.—Meyerbeer.
- Patrulla turca.—Sellenich.
- Diana, walses.—Weling.
- La Montaña, polka.—Juarranz

Audiencia.

En el dia de ayer se vió ante la seccion primera de esta Audiencia en juicio oral y público, la causa seguida en el juzgado de instruccion de Cabuérniga contra Martin Gomez y Gomez, por hurto.

El ministerio público representado por el señor Polanco, sostuvo como definitivas sus conclusiones provisionales, apreciando los hechos como constitutivos de un delito de hurto, definido y penado en el artículo 530 y núm. 5.º del 531 del Código penal, y pide se imponga al procesado en concepto de autor y por concurrir la circunstancia 18.ª del artículo 10 del Código citado, la pena de tres meses y veinte dias de arresto mayor, indemnizacion de 6 pesetas á los perjudicados, accesorias y pago de costas.

El defensor del procesado, señor Rodriguez Parets, solicitó su libre absolucion con pronunciamientos favorables, por no revestir carácter de delito ni entrañar materia penable de ninguna clase los hechos realizados por su patrocinado.

En el mismo dia y ante la sala segunda se vió la causa procedente del juzgado instructor de esta capital, seguida contra el confinado en el penal de Santoña Juan Antonio Gonzalez y Fernandez, conocido con el nombre de Luis.

El Sr. Portilla apreció los hechos del juicio en sus conclusiones definitivas como constitutivos de un delito de hurto con grave abuso de confianza, segun se define en el art. 530 y núm. 2.º del 533 del Código, pidiendo se imponga al procesado en concepto de autor la pena de un año y un dia de presidio correccional, indemnizacion de cinco pesetas y pago de costas.

El Sr. Mazarrasa, defensor del encausado, sentó en sus conclusiones definitivas que los hechos constituyen el delito calificado por el ministerio fiscal, que de él es su autor el procesado y que concurre la circunstancia señalada con el número 10 del artículo 10 del Código, concluyendo por solicitar se imponga á su defendido la pena de cuatro meses de arresto mayor, accesorias correspondientes y costas.

Por auto fecha 19 del corriente la sala de vacaciones del Tribunal Supremo ha tenido por firme y consentido con las costas el auto dictado por esta audiencia en causa seguida á instancia de Mariano Diez Valdivielso y otros contra D. Mateo Hierro Rodriguez y Pedro Sierra Izquierdo, por falsificacion de documento público.

Por la representacion del procesado Benjamin Incera Sisniega se ha preparado recurso de casacion por infraccion de ley contra sentencia de esta audiencia en causa que se le siguió en union de otros en el juzgado de instruccion de esta capital, por imprudencia temeraria.

Por la sala primera se ha pronunciado sentencia condenando al procesado Lorenzo Peña Manzanedo (a) Feo y Serafin, como autor de un delito de estafa, á la pena de cuatro meses y un dia de arresto mayor, accesorias, pago de costas y á doña Juana Sierra de 145 pesetas por via de indemnizacion.

Programa de las piezas que ejecutará mañana miércoles la banda municipal, á las 9 de la noche en el sitio de la Plaza de la Libertad:

- Paso doble *El Turco*.—Espinosa.
- Sinfonia de la ópera *Nabuco*.—Verdi.
- Serenata.—Gounod.
- Seguidillas en la zarzuela *El Sacristan de San Justo*.—Nieto.
- Walses, *Hesperuch'lange*.—Gung'l.
- Polka, *Los últimos Cartuchos*.—Wanden.

Recorriendo la carrera de costumbre, salió el lunes la solemne procesion de los santos Mártires Emeterio y Celedonio, Patronos de esta Obispado.

Los asilados de la casa de Caridad, y las congregaciones de la V. O. T. y Milicia Cristiana y Santo Tomás de Aquino, tomaron parte en aquel acto, al que asistieron tambien el Sr. Gobernador civil, el Sr. Alcalde, una comision del ayuntamiento, y la plana mayor de la guarnicion de esta plaza.

Al regresar la procesion á la Iglesia Catedral, de donde habia salido segun rúbrica por la puerta de la parte N. al repique de campanas, sucedió el tañido de la llamada de los Santos Mártires, que era la que hace algunos años se tocaba cuando se sabia que se hallaba en peligro algun barco fuera del puerto.

Sociedad "Amigos de los Pobres."

Raciones repartidas por la misma, en la semana última:

Domingo	428
Lunes	431
Mártes	432
Miércoles	441
Jués	446
Viernes	443
Sábado	447

Total 3.068

Santander 30 de Agosto de 1886.—El secretario, Angel Acevo Crespo.

Procedente de la Habana y Veracruz, fondeó el lunes en nuestro puerto el vapor-correo *Ciudad de Cádiz*, conduciendo la correspondencia pública y oficial y 206 pasajeros.

2 Las Cápsulas Dartois, con creosota de alquitran de Haya, ven su éxito aumentarse todos los dias, resultado natural de una buena y seria preparacion. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 30 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 60'65.

Son graves las noticias que se reciben de la situacion de Bulgaria.

Los enemigos del príncipe Alejandro siguen haciendo supremos esfuerzos para impedir su reposicion al trono.

La familia del príncipe Alejandro y Bismarck, continúan considerando funesta dicha reposicion.

Esto hace considerar ya como imposible, contener la guerra que amenaza.

Hoy han vuelto á reunirse en Consejo los ministros bajo la presidencia del Sr. Grevy para ocuparse de la gravedad que revisten los últimos telegramas de Bulgaria y del fracaso que ha experimentado el príncipe de Bismarck con no conseguir que Alejandro haya ratificado su abdicacion al trono de Bulgaria. Acerca de los acuerdos que se tomaron en dicho Consejo guardaron los ministros la mayor reserva.

Montevideo 30.—Sigue agravándose en su enfermedad el presidente de la república del Uruguay.

Los médicos de cabecera han perdido la esperanza de salvarle.

Londres 30.—Segun noticias extraoficiales, el príncipe Alejandro de Bulgaria, hizo anoche su entrada triunfal en Sofia, habiendo sido objeto de una extraordinaria ovacion.

Abriganse grandes temores en vista de la actitud hostil que presenta Rusia.

Son horrosos los detalles que comunica el telégrafo desde Atenas como consecuencias de los fuertes terremotos sentidos en diferentes puntos de Grecia, y que han destruido varias villas y aldeas de la parte occidental del Poloponeso.

Todas las casas han quedado casi reducidas á escombros, siendo imposible todavía fijar el número de muertos y heridos, por no haber sido posible extraer á muchos de los que yacen envueltos entre las ruinas.

Las trepidaciones se han repetido aunque no con tanta intensidad. El pánico que reina es indescriptible.

Se improvisan viviendas para dar albergue á tanto desgraciado. Siguen enviándose auxilios.

Barcelona 30.—Interior, 60'35, exterior, 61'87.

Londres 30.—4 por 100 exterior, 60'50.

Madrid 30.—4 por 100, contado, 60'45.

Fin de mes, 60'30.

Próximo, 60'50.

Exterior, 62'40.

Amortizable, 77'10.

Cubas, 93'50.

Banco de España, 339'50 dinero, operaciones.

Madrid 30 (8'25 noche.)—El dia de hoy ha sido tan escaso de noticias como los anteriores, ocupándose los políticos á falta de otros asuntos de más interés, en comentar lo que ocurrirá en el próximo mes de Octubre, anunciándose para esa fecha acontecimientos de importancia dentro de la mayoría.

Los ministros se hallan reunidos en Consejo, bajo la presidencia del señor Sagasta y aunque por algunos se asegura ha de revestir importancia política, los consejeros afirman por el contrario que revestirá carácter puramente administrativo.

Madrid 30 (10'15 noche.)—Con el presidente del Consejo de ministros conferenció esta tarde don Venancio Gonzalez y con éste lo ha verificado el gobernador de Madrid señor Zugaste.

El señor ministro de la Gobernacion se ha hecho cargo de su departamento.

Segun la version oficial, los ministros se han ocupado en el Consejo de hoy de la aprobacion de varios expedientes de Hacienda y de otros administrativos; del regreso de la corte y traslado á un puerto de mar; y del cambio de impresiones con motivo de la llegada del señor don Venancio Gonzalez.

Madrid 30 (11'45 n.)—La redaccion de *El Progreso* publicará mañana un número extraordinario, dedicado á los periodistas italianos.

Continúan los preparativos para los festejos que han de celebrarse.

Madrid 31 (10'15 n.)—La comision ejecutiva marcha á la estacion desde la Sociedad de Escritores y Artistas para recibir á los italianos.

Madrid 31 (12'15 t.)—Han llegado los periodistas y diputados italianos. La estacion se halla empavesada de banderas y gallardetes. Entusiasmo indescriptible. Se han pronunciado discursos. Grandísima concurrencia.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Pilar, 262 ts., c. Saturio, de Sevilla con garbanzos.

Balandra Juanita, 54 Lancenca, de Bayona con tabla y listones.

Vapor noruego Concordia, 341 ts., c. Aude-nen, de Aalesund con bacalao.

Id. Nervion, 275 ts., c. Aguirre, de Bayona con tabla.

Quechemarin S. José, 49 ts., c. Arrinda, de Bayona con tabla y liston.

Vapor Progreso, 130 ts., c. Olivares, de Bilbao con hierro.

Id. Ibarra núm 3, 919 ts., c. Usubente, de Marsella con garbanzos.

Id. Carpio, 540 ts., c. Goiri, de Amberes con bacalao y ladrillos.

Id. Vasco, 646 ts., c. Guernica, de Pasajes con papel.

Patache Agapita, 56 ts., c. Viña, de Santoña con aceite.

Vapor Vicenta, 234 ts., c. Basañez, de Cor-cubion con sardinaz

Balandra Urola, 17 ts., c. Olaizota, de Zumaya con cemento.

DESPACHADOS.

Vapor Santoña, 36 ts., c. Ulibarri, para Castro con harina y vino.

Id. Mosca, 38 ts., c. Fernandez, para Llane con maiz, tabla y harina.

Id. Cabo Machichaco, 1.279 ts., c. Torres, para Barcelona con harina y cerveza.

Id. Pelayo, 105 ts., c. Benguria, para Bilbao con cerveza, hierro y azúcar.



EL PRESBITERO

D. José María Gomez y Gomez

falleció en este pueblo el dia 27 de Agosto de 1886, á la edad de 76 años.

R. I. P.

Su hermana, sus sobrinos y demás parientes participan á sus amigos tan sensible perdida y les ruegan se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en esta Iglesia parroquial el Viernes 10 de Setiembre, á las diez de la mañana, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Novales 1.º de Setiembre de 1886.

COLEGIO DE SAN SEBASTIAN

de primera y segunda enseñanza, establecido en la villa de Reinosa.

En este colegio que lleva 18 años de existencia, se estudia la primera y segunda enseñanza hasta el grado de Bachiller, asignaturas de comercio y adorno: los ejercicios del grado de Bachiller se hacen en el mismo colegio: los resultados son todos los años satisfactorios. La matrícula ordinaria estará abierta todo el mes de Setiembre y la extraordinaria todo el mes de Octubre. Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos. El que desee mas pormenores que se dirija al Director. Hace falta un inspector.

12-4

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas.

37

Afinador de pianos y armoniums

Medio 25, 4.º

19

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

